

ARBORETUM La 34^e édition des Journées de l'arbre a été un succès. Un événement placé sous le signe du devenir de l'Arboretum national des Barres.

3 000 visiteurs aux Journées de l'arbre

Les 5 et 6 octobre, l'Arboretum national des Barres, à Nogent-sur-Vernisson, a été le théâtre de la trente-quatrième édition des Journées de l'arbre. De 2009 à 2018, l'Office national des forêts (ONF) a accueilli les visiteurs et entretenu la collection. L'an dernier, l'établissement public a cessé sa première mission, poursuivant la seconde jusqu'en 2020. Delphine Courbier, directrice générale des services de la communauté de communes Canaux et forêts en Gâtinais, déclare : « La Préfecture nous a sollicités. L'enjeu : maintenir l'accueil du public ». Patrimoine nature de France, qui gère l'arboretum des Grandes-Bruyères, à Ingrannes, a en charge l'accueil du public et l'événementiel. L'association Écolo Katerre propose des visites guidées. L'Apagheh (Association pour l'avenir du Gâtinais et de ses habitants), structure d'insertion, assure l'entretien courant.

D'avril à novembre, le site aura été ouvert un week-end par mois plus les jours fériés, soit vingt-cinq jours au total. La Région a lancé une étude sur le devenir de l'Arboretum après 2020. Delphine Courbier soumet une idée : « Le lieu pourrait être dédié à l'éducation à



Le 5 octobre, à l'Arboretum national des Barres, à Nogent-sur-Vernisson. Les représentants officiels sont sur le point de démarrer leur visite du site.

l'environnement. L'Arboretum national des Barres est réputé auprès des scientifiques ». Sur trente-cinq hectares, le site abrite 2 600 espèces d'arbres et arbustes du monde entier. La surface totale du Domaine des Barres s'élève à 230 ha.

Une quinzaine de pépiniéristes

Les Journées de l'arbre étaient destinées à « valoriser le site » et à « faire venir des pépiniéristes », explique la fonctionnaire territoriale. Originaires des environs, ces professionnels étaient une quinzaine, pour le plus grand plaisir des trois mille

visiteurs. Divers exposants en lien avec la nature et le bois étaient également présents. « Une saison où l'Arboretum est resplendissant », commente notre interlocutrice.

Deux conférences ont rythmé le week-end. Germain Schmidt, formateur en arboriculture au lycée agricole de Saint-Germain-en-Laye (Yvelines), a parlé de la taille raisonnée. Georges Feterman, président de l'association Arbres (Arbres remarquables : bilan, recherche, études et sauvegarde), a évoqué les découvertes récentes sur les arbres.

OLIVIER JOLY

ILS ONT DIT...

Albert Février, président de la communauté de communes Canaux et forêts en Gâtinais : « Les élus présents aujourd'hui constituent le noyau dur qui nous a suivis avec le sous-préfet. (...) La Fête de l'arbre donne de l'attractivité au site pendant deux jours. La convention avec l'État, propriétaire du site, suppose des engagements réciproques. Prochainement, nous ferons un bilan avec nos partenaires. Une étude sur le devenir de l'Arboretum est en cours ».

Alain Grandpierre, vice-président du Département : « On doit préserver cette belle structure. Le Département sera toujours à vos côtés ».

Anne Besnier, vice-présidente de la Région : « La communauté de communes Canaux et forêts en Gâtinais a relevé le défi. Une activité touristique qui cesse pendant une saison est difficile à relancer. La Région continuera à vous soutenir. (...) L'environnement devient de plus en plus important. Arbres et insectes ont un rôle capital dans la préservation de la biodiversité. Les pistes, pour l'avenir du site, sont nombreuses : recherche, etc. La Fête de l'arbre intervient en parallèle de la Fête de la science, qui se déroule du 5 au 13 octobre ».

Jean-Pierre Sueur, sénateur : « Je suis opposé au transfert de toute la recherche en Île-de-France. Notre pays présente une diversité régionale : oui à la pluralité ! Le Domaine des Barres dispose d'atouts extraordinaires ! (...) Je déposerai un amendement pour augmenter le budget de l'Office national des forêts. L'Arboretum est un joyau dont nous sommes fiers. Il doit être inscrit parmi les sites remarquables du Centre-Val de Loire. La communauté de communes Canaux et forêts en Gâtinais a sauvé le site ».

Paul Laville, sous-préfet de Montargis : « On ne déplacera jamais des arbres ! Le préfet m'a investi pour trouver un repreneur afin d'accueillir le public. Via la communauté de communes Canaux et forêts en Gâtinais, nous y sommes parvenus. (...) Je suis attaché à la lutte contre les incendies. Au niveau national, huit mille hectares de champs et de forêts sont partis en fumée au cours de l'été. La moitié de ces incendies (1 000 ha dans le Loiret, 1 000 ha dans l'Indre et 2 000 ha en Eure-et-Loir, NDLR) concernait le Centre-Val de Loire : du jamais vu ! ».